

B

Resumen de Realizaciones y Situación Financiera en 3 años de Gobierno

El Presupuesto de Gastos de la Nación ha crecido de E° 2.576 millones de 1964 a E° 7,022 millones en 1967.

El crecimiento se ha debido a un mayor rendimiento de los impuestos internos de E° 1.615 millones a E° 4.005 millones, más el aumento del rendimiento de la tributación del cobre y derechos de Aduana.

El mayor rendimiento de los impuestos se debe a la mayor recaudación de los tributos y sólo en E° 314 millones a nuevos impuestos.

a) Mayor rendimiento proveniente de impuestos establecidos por esta Administración en los años 1965 y 1966.

Renta mínima Presunta .....	E° 118.900.000
Reajuste del Impuesto a la Renta con declaración anual.....	121.000.000
Recargo Impuesto Adicional.....	6.900.000
Impuesto a los sobregiros bancarios.....	1.300.000
Modificación valores y tasas de patentes de vehículos.....	8.300.000
Actualización de tasas Ley de Timbres.....	16.980.000
Aumento tasa impuesto a los viajes al extranjero y la compra- venta de divisas.....	1.700.000
Impuesto a los créditos bancarios tendientes a recuperar parte de la desvalorización por la inflación.....	39.500.000
	<hr/>
	E° 314.580.000

b) Mayor rendimiento por racionalización de leyes tributarias años 1965 y 1966.

Ley de Timbres.....	E° 100.000.000
Taxis y buses impuesto único.....	1.200.000
Impuestos a la compraventa de bienes suntuarios.....	20.000.000
Refundición en un solo texto las disposiciones sobre im- puesto a la compraventa y cifra de negocios, disminución a cuatro tasas y ampliación de la base gravada.....	100.000.000
	<hr/>
	E° 221.200.000

c) Mayor rendimiento tributario de la Gran Minería del Cobre.. 215,502,300

d) Saldo, deducidas las sumas anteriores, producido por una mejor fiscalización del sistema tributario y por la mayor actividad económica del país, en moneda nacional, año 1966. (1).....E° 701.669,400

El endeudamiento externo ha sido de US\$ 100 millones promedio en los años 1965 y 1966 en comparación con US\$ 200 millones anuales entre 1958 y 1964. En el año 1967 se renunció a pedir créditos externos a E.E.U.U. por US\$ 80 millones en atención al buen precio

(1) Las cifras expresadas en este cálculo corresponden a E° de 1966, descontada la inflación de los años 1965 y 1966.

del cobre.

Las reservas del Banco Central han aumentado entre los años 1965 y 1966 en US\$ 34,8 millones.

#### EN QUE SE HAN INVERTIDO LOS MAYORES RECURSOS

a) Educación. En el año 1964 se destinaban E° 373,8 millones en 1967 se destinan E° 1.123,6 millones. Esta mayor inversión ha significado un cambio revolucionario en la educación y se ha traducido en:

- Aumento en más de 300.000 alumnos en matrícula anual entre 1964 y 1966 en educación primaria.
- El 92% de los niños en edad escolar primaria incorporados al sistema educacional.
- Aumento en más de 100.000 alumnos entre 1964 y 1966 en educación secundaria.
- Aumento en más de 50.000 alumnos entre 1964 y 1966 en educación técnica.
- Aumento de 14.261 alumnos en 1964 a más de 20.000 en 1966, o sea, casi un 50%, en educación universitaria.
- Instituto Nacional de Capacitación Profesional (INACAP) - (para adultos, con 21.000 trabajadores en 1966 y 32.000 en 1967).
- Creación de 58 Liceos Vespertinos y Nocturnos para trabajadores en 20 provincias.
- Creación de 37 Centros de Educación Media y 55 Centros de Educación Básica.
- Reforma Educacional prolongando de 6 a 8 años los estudios primarios y nueva estructura de 4 años en el nivel medio.
- Construcción de más de 2.300 escuelas iniciadas, que representan más de 10.000 aulas.
- Aumento extraordinario de mobiliario escolar, textos<sup>s</sup>/gratuitos, becas, atención dental, colonias de veraneo, equipos de estudio, vestuario, etc.
- Aumento extraordinario de los almuerzos y desayunos escolares, - 400.000 y 900.000 diarios respectivamente en 1966.
- Becas y préstamos a 28.000 estudiantes.
- Programa Nacional de Perfeccionamiento del Magisterio para más de 14.000 profesores.

b) Vivienda. En el año 1964 se invirtieron E° 170,3 millones, en 1967 se destinan E° 545,6 millones, lo que ha significado construir 37 mil viviendas anuales y dar 40.000 soluciones habitacionales en operaciones sitios. Entre los años 1958 y 1964 se construyeron 30 mil viviendas anuales. No se cuentan entre dichas viviendas las 50.000 viviendas de emergencia construídas para paliar los efectos del terremoto de 1965 y los temporales del mismo año. Además se han construído en las poblaciones 160.000 metros cuadrados de edificaciones de equipamiento comunitario.

c) Salud. En el año 1964 se invertían E° 217,1 millones, en 1967 se destinan E° 617,7 millones. Con estos recursos se ha realizado lo siguiente:

- Baja de la mortalidad infantil de 105,5% a 100% entre 1963 y 1966.
- Construcción de 240.211 m<sup>2</sup>. de hospitales entre 1965 y 1967 que, con los por iniciarse, suman alrededor de 50 hospitales distribuídos en todo el país.
- Construcción de 300 postas rurales y 60 consultorios destinados a la atención de las poblaciones periféricas.
- Aumento de alrededor de 5.000 camas de hospital entre 1965 y 1966.

- Construcción de 5 Laboratorios multidisciplinarios - 4 en Santiago y 1 en Valparaíso, para formación profesional.
- Aumento en más de 400 vehículos en la dotación de ambulancias urbanas y rurales (255 ambulancias y 151 jeeps para transporte rural).
- Aumento entre 1964 y 1966 en 1.000.000 las consultas médicas del Servicio Nacional de Salud y del Servicio Médico Nacional.
- Aumento de 60% entre 1964 y 1965 del reparto de leche del Servicio Nacional de Salud, para la madre y el niño.
- Ampliación del Convenio BID de agua potable para localidades de menos de 1.000 habitantes. El Convenio vigente abarca 300 de estas localidades entre Aconcagua y Ñuble.  
La ampliación permite su extensión a todo el resto del territorio.

d) Agricultura. En el año 1964 se invertían E° 117,6 millones, en 1967 se destinan E° 555,3 millones, que se han traducido en:

- Reforma Agraria, sin nueva Ley, para 12.000 familias, o sea, 50.000 personas, con más de 1 millón de ha.
- Capacitación de más de 2.000 funcionarios para la Reforma Agraria.
- Reorganización de INDAP y ayuda extraordinaria al pequeño y mediano agricultor.
- Creación de la Empresa Nacional de Semillas.
- Plan Ganadero extraordinario para las provincias de Malleco y Llanquihue.
- Aumento de Insumos otorgados por INDAP en salitre, forrajeras, alambres, planchas de zinc y pizarreño, superfosfato triple, al pequeño agricultor y al campesino.
- + { - Aumento de la producción de aves de 2.400.000 en 1964 a más de 8.000.000 en 1966.
- Aumento de la producción de carne de vacunos en 15% en 1965 y 1966.
- Aumento de la producción de carne de cerdos en 25% entre 1965 y 1966.
- Aumento de la producción de carne de ovinos en 18% en 1965 y 1966.
- Plan Forestal (plantación de 275.000.000 árboles entre 1965-67).
- Mataderos-Frigoríficos en: Valparaíso, Chillán, Concepción, Temuco, Valdivia y Aysén (en construcción) y en Rancagua terminado.
- Plantas de Silos: Melipilla, San Francisco de Mostazal, Rosario, San Fernando, Curicó, Talca, Los Angeles, Mulchén, Victoria, Lautaro, Los Lagos, Corte Alto-Osorno, Puerto Montt.
- Plantas Lecheras en: Ovalle, Victoria, Temuco, La Serena, Pitrufquén, Futrono, Panguipulli, Ancud, Coyhaique.
- Centrales frutícolas en: Curicó y Aconcagua.
- Centrales Vitivinícolas en: Huasco, Elquí, Linares, Cauquenes, Talca, Ñuble, Quillón Ñuble, Coelemu y Yumbel.

e) Industria. En el año 1964 se invirtieron E° 60 millones, en 1967 se han invertido E° 120 millones, que se han invertido en:

- Aumento extraordinario de la ampliación de industrias. Según encuesta realizada por ODEPLAN, de 174 de las industrias más importantes de Chile, 131 iniciaron o están iniciando ampliaciones de sus instalaciones en 1966 y 1967. Las más importantes son las textiles; productos de consumo habitual doméstico; metálicas básicas; de maquinaria y accesorios domésticos, etc.
- Aumento de la producción de azúcar IANSA en casi 100% entre 1964 y 1967 (CORFO).
- Duplicación de la producción de CAP, que la aumentará de 500.000 a 1.000.000 de toneladas anuales (en construcción).
- Planta de Celulosa en Arauco por iniciarse construcción, otorgados préstamos y contratada maquinaria.

- Planta de Celulosa en Constitución (en estudio).
- Planta de Abonos Fosfatados (Penco) (en construcción).
- Plantas Petroquímicas en:
  - Valparaíso (en construcción);
  - Concepción (en construcción);
  - Magallanes (en estudio).
- Planta de Azúcar en Ñuble (terminada).
- Planta de Azúcar en Valdivia (en construcción).
- Planta de Trefilación de Cobre en Antofagasta (en construcción).
- Fábrica de máquinas de coser en Maipú-Santiago (en construcción).
- Fábrica de Televisores R.C.A. - Santiago (terminada).
- Fábrica de Televisores Phillips - Santiago (terminada).
- Fábrica de Televisores Wagner - Santiago (terminada).
- Fábrica de Televisores Olympic -Santiago (terminada).

#### Industrias Auto-Motrices:

- Neumáticos Firestone -Coquimbo (en construcción).
- FIAT -Rancagua (en construcción).
- FORD - Casablanca (Valparaíso) (en construcción).
- Fábrica de Calefactores -Santiago (terminada).
- Fábrica de Escape y Filtros -Arica (en construcción).
- Fábrica de Compuestos eléctricos - Arica (en construcción).
- Fábrica de partes eléctricas - Arica (en construcción).
- Fábrica de resortes - Santiago (terminada).
- Fábrica de ruedas - Santiago (en construcción).
- Fábrica de máquinas de herramientas - Santiago (en construcción).
- Fábrica de implementos agrícolas - Santiago (en construcción).
- Fábrica de transformadores especiales - Santiago (en construcción).
- Plantas de Acido Sulfúrico en: Arica, Antofagasta, Vallenar.
- Laminadora de Madera (Chapas) - Valdivia (en construcción).
- Fábrica de Madera terciada EMASIL - Valdivia (terminada).
- Planta de estañado electrolítico (Huachipato) - Concepción (en construcción).
- Planta de Cables de Acero - Santiago (en construcción).
- Ampliación de la Fábrica de Alambres INCHALAM - Concepción (en construcción).
- Ampliación de la Fundición Libertad - Santiago (en construcción).
- Planta de Fundición de Aluminio - Santiago (en construcción).
- Planta de Matricerías - Santiago (en construcción).
- Planta Laminadora - Nos-Santiago (en construcción).

#### Industria Minera:

##### Planta mineras:

- Duplicación de Paipote - Atacama (en construcción).
- Planta de Lixiviación de Salado - Atacama (funcionando).
- Duplicación de planta de Flotación de Salado - Atacama (iniciada).
- Planta de Lixiviación de Minerales en Taltal - Antofagasta (ampliación doble, terminada).

- Planta de Flotación en Cabildo -Aconcagua (funcionando).
- Refinería de Cobre de Las Ventanas - Valparaíso (en construcción).
- Desarrollo del mineral de cobre de Sagasca en Tarapacá.

Convenios del Cobre con:

Anaconda,  
El Teniente,  
Andina, y  
Exótica.

Los Convenios del Cobre significan:

- Aumento en 5 años de 600.000 a 1.100.000 toneladas (incluidas la mediana y pequeña minería).
- Elevar la refinación de 278.000 toneladas en 1965 a 700.000 en 1970.
- Inversión de 500 millones de dólares (más de lo que está invirtiendo todo el país en un año).
- Considerable consumo de mano de obra y materiales nacionales (cemento, acero, madera, etc.).
- Construcción de 8.000 viviendas para más de 40.000 personas.

Remuneraciones. En el año 1964 se invertían en remuneraciones y pagos previsionales y asignación familiar E° 1.409 millones, en 1967 se destinan E° 4.400 millones, que se ha gastado en:

- a) 2/3 de la Administración Pública que recibían su reajuste en Julio de cada año, desde 1966 lo reciben a contar del 1° de Enero;
- b) Se ha dado el beneficio de gozar de una remuneración mínima de un sueldo vital a todos los empleados de la planta de servicios menores lo que ha favorecido a más de 20.000 funcionarios que ganaban sumas superiores al vital en 1964;
- c) Se otorgó a las plantas administrativas y de servicios menores de Aduana, Consejo de Defensa del Estado, Correos y Telégrafos, Prisiones, Ministerio de Tierras, Agricultura y Educación el mismo nivel de rentas que el resto de los servicios públicos que habfan sido mejorados en la ley 15.364;
- d) Al profesorado en 1966 se le dió un reajuste adicional al elevar la asignación de título de 18 a 25% y a un 30% al personal directivo docente. A contar del año 1967 y hasta 1970 se aplicará el acuerdo Magisterial que dá una solución al problema de renta del profesorado y se invierten E° 280.000.000.- de 1966.
- e) Al personal médico en el año 1965 se les otorga un reajuste adicional del orden del 20% y en el año 1966 se fija el sueldo base en E° 1.098 comparado con E° 550 del año anterior, además se establecen las asignaciones de 10% a 60% de responsabilidad y estímulo.
- f) En el año 1967 se otorga un reajuste especial al personal del Servicio Nacional de Salud equivalente a un 12% en relación a los otros sectores;
- g) Al personal de toda la administración pública central en el año 1967 se les aplica una escala única que significa casi duplicar los sueldos bases al incorporarse las horas extraordinarias a sueldos, la asignación de estímulo y otras remuneraciones anexas.
- h) A las Fuerzas Armadas en 1966 se les otorga un reajuste adicional por la Ley 16.466 del orden de un 13 a un 15%.

//////.

Esto ha significado otorgar reajustes en los años 1965, 1966 y 1967 de un 42% más que el 100% del alza del costo de vida. En los doce años anteriores a 1964 se dieron reajustes inferiores al 100% alza costo de vida, lo cual provocó indiscutiblemente un deterioro en las remuneraciones fiscales que este Gobierno debió afrontar en estos tres años con un costo adicional no presupuestado de E° 600 millones.

Efectivamente se han contratado cerca de 33.000 funcionarios, pero esto no se ha traducido en mayor burocracia sino en personal esencial para cumplir los programas de viviendas, educación, reforma agraria, salud y otros. Debe destacarse que dentro de estos nuevos funcionarios 17 mil corresponden a Educación, más de 10 mil a Salud, 1.000 a Carabineros y el resto al aumento vegetativo corriente por mayor actividad del Estado.

#### EN QUE SE HA INVERTIDO EL MAYOR PRECIO DEL COBRE

El mayor precio del cobre se ha producido en los años 1966 y 1967 y asciende a US\$ 197,0 millones y US\$ 171,7 millones respectivamente:

Esto se ha invertido en:

a) En el año 1966 en la reducción de nuestra deuda externa a corto plazo, de tal forma que los pagos a los proveedores extranjeros se hacen a 60 días en vez de 270 días plazo, como sucedía en el año 1964, lo que significó en el pasado nuestro descrédito en el Extranjero. Se aumentaron las importaciones en especial de bienes de capital, en el año 1966 se importaron US\$ 205 millones, lo que significa un aumento de un 31% en relación al año 1965.

Nuestra balanza de pagos ha tenido excedentes en el año 1965 de US\$ 79 millones y en 1966 de US\$ 122 millones, nunca se había tenido saldo positivo, en el año 1961 debieron cerrarse las importaciones y sufrirse una de las peores crisis que haya afrontado el país.

En el año 1967 se ha invertido el mayor precio del cobre en la suscripción del capital de las Compañías del Cobre para que Chile pase a ser dueño de parte importante de los yacimientos del Cobre y mayoritario en el caso del Mineral de El Teniente. También se destinaron a financiar nuestras inversiones renunciándose a los créditos externos por US\$ 80 millones.

De esta política ha resultado que en 1964 el 16% de los gastos corrientes e inversiones era financiado con créditos externos, en tanto que en el año 1967 solo un 5% se ha financiado con crédito externo, esto significa independencia y soberanía económica.

Ni un solo dólar del mayor precio del cobre ha sido destinado a pagar sueldos o a gastos corrientes, sino a inversiones, pagar deudas en el exterior y a independizarnos económicamente.

\*\*\*\*\*000\*\*\*\*\*